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“创业时，吃不饱穿不暖都是常态。如今互
联网、区块链、资本成为创业者关注的热点，所
处的平台不一样。虽然时代不同，但只要有拼搏
的心，就不会失败。”

“创业中有个‘微笑曲线’———做生意的亏
损像微笑一样是 u型、有底的。如果事业失败，最
多亏损几百万；但万一成功了，赚的是无穷。”

“创业成功不是最重要的，重要的是这个过
程对我们的历练。没有无缘无故的幸运，所有的
东西都是靠自己的努力去创造的。”

近日，在我校创业校友会成立大会的“新经
济形势下的创业突围”讨论“创业跟就业谁的风
险小”时，创业校友王伟、雷鹏、郝华这样说。

在创业校友会成立大会上，近 40 位校友齐
聚我校南门创业园，从创业学子难选择、难开头、
难坚持的“创业三难”各层面帮助在校生解决创
业问题。

而这次开会的地点和时间的选择意味深长。
“学校南门是我校从 2010 年就开始挂牌的

创业园或者说创新创业生态圈。这条街上百分之
八十的公司，都是学生自己开设的，主要针对在
校大学生，为他们免费提供就业场地。内部装修
也是学生自己设计，因此每家公司都有自己的风
格。”创新创业学院的李胜芮老师介绍。

本月底，在这里将由重庆市主要领导亲自揭
幕成立重庆市首批环高校创新创业生态圈。我校
是重庆市六个环大学双创生态圈之一，也是主城
之外唯一的一个，将获得 1000 万元的资金支持。
为迎接这个生态圈的成立，学校南门周边街道，
已经重新修建了道路，红墙绿树交相辉映，店铺
全面装修升级。它们的门前已经挂上了各个公司
崭新明亮的招牌———优益赛科技、纳斯运动康
复、重庆超诺文化、重庆晨禾致文化传媒有限公
司等，囊括了多个行业。

要不要创业？
目前，“创业”已越来越频繁地出现在大学生

的视野里，各种讲座、培训、选修课接踵而至。许
多同学不由地抱怨：“我未来又不创业，为什么要
学这个？让想创业的同学学不就好了吗？”———这
是“创业无趣派”，他们的问题是难选择。想创业，
可没钱，只能不了了之———这是“创业没钱派”，
他们的问题是难开头。“学的都是理论知识，举的
案例和我们一点也不贴近，学了没多大帮助。”
———这是“创业无用派”，他们的问题是难坚持。

谈到创业难，大学生首先想到的问题是：我
要不要创业？

我校创业校友会邀请了重庆天泰集团董事
长王伟、重庆雷奥纳多网络科技有限公司创始人
雷鹏、香港优品堂责任有限公司董事长周望平、
重庆文理学院创新创业孵化杰出代表郝华作为
主讲嘉宾，他们都是小有成就的校友。主持人漆
沫沙提及“创业跟就业谁的风险小”，引起了现场
嘉宾和同学们的热烈探讨。

新经济是以高新技术产业为支柱的经济。
2019 年中国创业环境发生巨大变化，创业不再只
是凭一腔热血，而需要洞察商业本质。当前中国
在很多技术特别是核心基础技术方面，跟国际先
进水平仍存在较大差距，但中国有强大的市场前
景，许多国际先进的新技术能在中国市场上转化
和应用，这也为中国创投提供了大量机会。

雷鹏认为：“选择创业比选择就业的风险小。
比如像王健林这样的企业人，做房地产起家的时

候，申请贷款、买地建楼、卖房子，这个过程中就
算失败整个成本也是可控的。”

美术与设计学院 2013 级的创业者王德伟热
烈回应了雷鹏的这一观点：“当初毕业的时候，我
出去找工作，待遇非常低，只有两千，可是我经手
的业务一般都上百万。那时候我就知道，我拿着
两千做着不止两千的事。所以我个人认为创业的
风险远小于就业的风险。”

“对于我来说，可能是先打工比较好———创

业肯定有一个过程。要先锻炼培养自己，积累经
验后再去创业，这样失败的几率会小点。”另一
位大一学生也提到了自己的不同想法。

数据表明，全球和中国经济都处于下行
阶段。在这样不太景气的经济状况下，适合创
业吗？

郝华表示，世界上永远不变的就是变化，我
们要适应变化。王伟认为：一代人有一代人的江
湖，自己做过教师、公务员，甚至做垮过好几个
企业，但这些都不足以让自己放弃希望。

周望平解释：“如果你觉得自己拥有更大的
承担风险能力、更大的资源，就做个部门主管；
再扩大一点，做个部门经理；再扩大一点，做个
项目合伙人；如果再大一点，就和别的公司竞
争。创业不难，关键看你的决心大不大。适合创
业的人有一个特征，就是喜欢挑战不可能。”

“不止我们在创业，国家也在创业。所以中
国才会在世界经济的变革中，提出 2025 计划。”
周望平说。

多数人认为创业就是自己开公司、当老板，
但周望平不那么认为：“我说的创业跟很多人认
为形式上的创业是有差异的。其实不管在哪里，
你都在创业。只要把一件事情做透了、全力尝试
了就是创业。”

王伟谈到他在用工时，尽管有很多名牌高
校的同学，但最后提拔的一般都以高职或在校
就开始创业的年轻人为主。“虽然他们的薪资要
求高，但能力摆在那儿。其实创业也好、打工也
好，比如说你打工打的是马云的工，那么你几年
以后就成了百万富翁；那要是你打的我的工，不
管打几百年，你都只能是一个工资很低的底层

员工。”王伟笑道，“资本家的钱也不是那么好
拿的。”

创业很难吗？
问及创业的困难，同学们都会答：没资金、

没经验。问及校友们在创业中遇到的困难，王伟
颇有感慨地说：“其实就像打仗打下来的人，活
下来后已经不去想打仗的过程了。我想的是我坐
在这里，能给别人提供哪些建议———想的是当
下的事。”

有了创业想法，怎么迈出创业第一步成了难
题。究竟创业时，钱和脑子哪个更重要？这个问题
成了创业沙龙分享会的热点。

一个同学认为脑子比较重要：“就像洛克菲
勒说过:‘如果把我剥得一文不名丢在沙漠的中
央,只要一行驼队经过———我就可以重建整个王
朝。’如果没有一个灵活的脑子，多少钱都会被败
光———现在的人都用脑子赚钱，很少有人用四肢
赚钱。”

一位毕业的校友说；“我觉得有钱比较好。
我自身也创业两年了，公司装修导致资金链有些
断掉，而外面欠账依旧很多。最近想到一个新的
好项目，如果有钱，我就可以请别人来做了。”另
一位校友大为赞同，不停点头：“金钱真的能难倒
英雄汉啊！”

郝华总结：“有脑子能赚钱，有钱不一定能找
到好的脑子。创业对一个人的综合素质考验很高。
没钱可以贷款、可以寻求学校的帮助，想做就有
无数个有钱的办法。我们就是没有钱，才去创业。”

除了钱和脑子，不认清自己的家庭背景、人
脉资源、学校资源就去谈创业，其实是一个很不
明智的决定。“所以在你开始创业前，要先问问老

师或者同学，先把自己认识清楚。没有什么是最
合适的创业，是你觉得你合适什么，把它做到极
致就成功了。”周望平提醒。

跨行业创业
万事开头难，但只要真的想做，总能找到解

决困难的方法，跨专业创业同样如此。
“你会谈恋爱吗？”大学生创新创业项目对接

交流会邀请了焦勇建、聂荣、巫云德、蔡章兵、周
望平五位校友进行项目路演（在公共场所进行演

说、演示产品、推介理念，及向他人推广自己的公
司、团体、产品、想法的一种方式），路演之前，主
持人和校友苏靖淋的这一问，引来了大家的一片
笑声。

难不成会谈恋爱就会创业吗？这两者似乎毫
不相关。但在苏靖淋看来，会谈恋爱的人一定会
创业。他解释，因为一个“会谈恋爱”的人，各方面
的综合素质都不错，尤其情商很高，在创业中能
够得到别人的理解和尊重。

作为重庆靖德演讲培训有限公司的创办者，
苏靖淋说自己是从一个普通的职高学生，经过一
年复读进入重庆文理学院的。毕业后他曾去应聘
重大城科学院的辅导员一职，当面试官询问大学
对他最大的影响时，他说：“在上大学之前我是死
也不当老师，可上了大学后我想的是死也要死在
讲台上。”后来他因缘巧合地接触到演讲培训，开
始了创业之路。

作为主持人，苏靖淋敏捷自如的口才很好地
连接了各位路演校友的发言，并调动了现场气
氛，让所有人都沉浸在校友们的创业亮点中，将
自身创业中的问号变成精彩的感叹号。

路演者聂荣是“金果源”项目的首席品牌
官，他被大家热情地称为“果叔”。张飞似的身
材和脸，一件格子衬衫在西装革履的老板们中
间显得格格不入，尤其是那顶军绿的帽子，将他
品牌的核心观念“健康绿色”生动地表现出来。

他自嘲自己是个卖水果的，但同时也警醒会
场上渴望创业的年轻学生们要自知，且万不能轻
视基础行业，因为不是所有人都能从事高科技行
业。他说：“一个好的创业者理应是各行各业的跨
界优秀人才，既能在学界发言，也能在政界涉猎，
更能在商界叱咤。”

雷鹏的想法与聂荣不谋而合：“选择一个创
业项目，一定不要局限，要有跨行业的能力。我们
的王伟师兄曾是学外语的，现在做贸易和房地
产。我曾经也学外语，现在做 IT 、做互联网。”

今年 35 岁、风华正茂的外语 2003 级校友雷
鹏，穿着整洁的西装，在舞台上神采奕奕。谁能想
到他曾被刚创业的艰难险阻压得一度喘不过气：
他刚毕业的第一份工作是城市职业学院的老师。
工作虽然体面，工资却不尽人意。第一个月工资
180、第二个月 280、第三个月 300。他不愿意从 20
岁就看到 40 岁的人生。当时国家在倡导互联网，
恰好雷鹏一直着迷于新技术，他决定跨界创业！

老一辈的人都喜欢稳定、体面的工作。所以
跨界创业这个决定，在雷鹏父母看来，就是自家
孩子不理智的表现。雷鹏和父母一闹就是七年，
好在一切都扛过去了。即使在公司的瓶颈期，他
也要求自己咬牙撑下去：“创业时有很多员工们
和我们一起工作，我肩上不仅有对父母的责任，
还有对我的员工们的家庭责任。我要是垮掉了，
人家一家子的生活怎么办？”如今，他很感谢当时
狠下心创业的自己。而对于创业如何召集合作伙
伴，他认为首先应该设计一个目标，让所有人为
这一目标努力。“你做的事情能打动的人，就是你
该选择的人。”他感慨地说。

创业需要什么？
“认定你要奋斗终生的事情，一直这么干，你

一定可以成功。你这个人一生中最大的贡献就是
只干一件事情，一辈子都在干。”香港优品堂围巾
项目创始人周望平强调了创业要坚定目标。

（下转第 3版）

聚 焦 创 业“ 三 难 ” 校 友 来 支 招
———我校成立第 92 个校友分会创业校友会

图中从右到左依次为郝华、雷鹏、王伟


